

Maestría en Ciencias Sociales

Facultad de Ciencias Humanas Universidad del Centro de la Provincia de Buenos Aires

Seminario: Teoría y práctica de la política

Profesor: Dr. Emilio Taddei

Año: 2023

1. Presentación

La aceleración del proceso de transición hacia un nuevo orden mundial constituye hoy probablemente una de las ideas más presentes en los debates sobre las características del actual período histórico que atraviesa el sistema-mundo capitalista. Desde los inicios del siglo XXI esta idea estuvo asociada al progresivo debilitamiento de la hegemonía política y económica estadounidense, al mismo tiempo que se señalaba que la primacía militar del imperio sobre otras potencias permitía presagiar la apertura de un período histórica de fuertes turbulencias en el sistema político mundial. Formulada por académicos e investigadores mayoritariamente identificados con los estudios críticos en el campo de la geopolítica, la idea de la crisis de hegemonía estadounidense se vio también reflejada en algunos discursos de actores políticos internacionales. Asimismo, esta perspectiva germinó y se difundió en y desde las filas del «movimiento alter mundialista» forjado a inicios del nuevo milenio en el proceso de articulación internacional de las luchas contra el neoliberalismo presentes en numerosos países del mundo de distintos continentes, y que dio lugar al surgimiento de lo que algunos autores identificaron con un «nuevo internacionalismo».

Diferentes acontecimientos geopolíticos ocurridos en la última década, como por ejemplo la derrota y reiterada militar en Afganistán y la consolidación de China como potencia económica, entre otros, parecen confirmar la validez conceptual de esta hipótesis. Sin embargo, el agravamiento del contexto internacional provocado por las repercusiones de un nuevo ciclo de la crisis abierto en 2008 hizo aún más perceptibles la diversidad de factores que inciden en la dinámica de los asuntos mundiales, y que esta cuestión no se limita a la consideración exclusiva de las transformaciones en las relaciones de poder interestatales, entre bloques regionales y naciones. En este contexto la noción de «crisis civilizatoria» o «crisis de civilización» cobró relevancia para referirse a los diversos aspectos y dimensiones que convergen, se articulan y retroalimentan en la crisis actual del capitalismo neoliberal. Esta perspectiva analítica permite sortear el reduccionismo economicista de las interpretaciones sistémicas de

la crisis. Se trata de una perspectiva analítica que enfatiza el carácter holístico, histórico-estructural, multidimensional, multisecular y simultáneo de la crisis, estrechamente ligada a los aportes conceptuales del pensamiento crítico desarrollado en el llamado «Sur global». La alocución del presidente colombiano Gustavo Petro ante la Asamblea General de la ONU en 2023 constituye una elocuente pieza político-discursiva y conceptual de este en la que el mandatario se refeirió a la dimensión integral de la crisis subrayando que "todas estas crisis, son en realidad una: la crisis de la vida". En un sentido distinto ciertos enfoques analíticos de carácter sistémico se refieren a la misma con el concepto de "policrisis", en una perspectiva política y discursiva que tiende a ocluir la dimensión sociohistórica de los procesos de larga duración presentes en la "crisis civilizatoria". Recientemente y en un sentido contrapuesto a la idea sistémica de "policrisis", el presidente colombiano Gustavo Petro en su alocución ante la Asamblea General de la ONU subrayó que "todas estas crisis, son en realidad una: la crisis de la vida".

Este abordaje conceptual enfatiza el carácter histórico-estructural, multidimensional, simultáneo y articulado de dinámicas y procesos que convergen en el desarrollo de la crisis actual del capitalismo neoliberal: la aceleración del calentamiento global y de la crisis climática, la profundización la violencia sistémica, la erosión de los derechos democráticos o « desdemocratización » de la vida social y política, la crisis migratoria mundial, la intensificación de los procesos de despojo y desposesión característicos de los reajustes espacio-temporales del actual proceso de acumulación. También puede considerarse el desarrollo de la quinta revolución industrial, asociada al auge de la inteligencia artificial en ciertos procesos productivos, al internet de las cosas, a la computación cognitiva, etc y la estrecha relación de estas transformaciones sociotécnicas con el reforzamiento de las formas de subjetivación propias del neoliberalismo que buscan reforzar el gobierno de las subjetividades a partir de la "individuación" de los sujetos y el control de sus emociones. La "crisis civilizatoria" se hace también presente en los procesos de recolonización impulsados por los centros de poder mundial en los que están involucrados países y sociedades de la llamada "periferia" del capitalismo sino también territorios y comunidades del "Norte global". Todos estos procesos que mencionamos, y otros, constituyen expresiones particulares y articuladas entre sí de la "crisis civilizatoria" en curso.

Algunos autores subrayan el hecho que las transformaciones neoliberales promovidas en el marco de la crisis "despliegan un arte de gobierno que hace de las crisis que sus políticas provocan una condición que facilita la oportunidad de profundizarlas" (Seoane, 2020). En esta perspectiva las sucesivas crisis aparecen ya no solamente como un momento de inestabilidad o turbulencia circunstancial que debe superarse, sino como una "oportunidad" constante de reproducción de las formas y procesos de dominación política del neoliberalismo. El término de "neoliberalismo de catástrofe" es tributario de este enfoque o mirada y es evocado para referirse a la profundización ocurrida luego de la pandemia de diferentes dimensiones de la crisis sistémica – entre ellas el reforzamiento de experiencias de autoritarismo neoliberal y "neofascismo" en diversos países.

El mismo también lleva implícito la consideración crítica de la racionalidad instrumental característica de la modernidad/colonialidad y que constituye un hasta nuestros días una pilar conceptual fúndante de los proyectos societales propios de la era del « capitaloceno ». Esta racionalidad no solo fundó las bases y de una perspectiva instrumental y mercantilizadora de la relación entre la especie humana y su ambiente tendiente a legitimar la apropiación y mercantilización sin límites de los bienes naturales, sino que también dio sustento filosófico y doctrinario a las formas de organización política y social dominantes, orientadas a garantizar la reproducción esos procesos. La reproducción de esta racionalidad instrumental, resignificada por el pensamiento neoliberal como una « nueva racionalidad de mercado », encuentra sin embargo en la actualidad obstáculos sociales y naturales cuya superación conlleva un grado creciente de violencia politica y destrucción socioambiental (recientemente calificado como "era del hervor global") en el seno de las sociedades nacionales como en el sistema interestatal, como lo manifiestan la guerra en Ucrania y la proliferación de focos de tensión geopolítica y potenciales futuros conflictos en distintas regiones del mundo (en la región del Sahel en África, el mar de China, entre otros).

En estas y otras realidades reflejan el permanente cuestionamiento del derecho a la vida asociado al desarrollo de la actual fase de "neoliberalismo catastrófico". Este principio, cuyo reconocimiento, aunque sea formal dio sustento al orden político moderno y a la concepción de ciudadanía, es cuestionado por la "racionalidad neoliberal de mercado" en una concepción individualista, mercantil y meritocrática del lazo social que excluye y resulta contraria al principio de solidaridad y reciprocidad social. Esta nueva racionalidad epocal cuestiona la pertinencia y validez teórica y doctrinaria universal del derecho a la vida (aún en la inscripción a menudo formal del mismo) y promueve una visión donde dicho derecho reservado a quienes sean capaces de desempeñarse con éxito en la sociedad de mercado y garantizar así su propia subsistencia y reproducción. Como se manifiesta actualmente en distintos países de Nuestra América y en otros países del mundo a partir de la modificación "de hecho" (por medio de golpes de estado, del lawfare y otros mecanismos) la concepción del "estado de derecho" como primacía del derecho público y de normas mínimas de convivencia democrática, cede terreno ante una concepción pragmática del mismo tendiente a garantizar la preeminencia del derecho privado individual y corporativo sobre las normas públicas y el respeto a la vida.

Esta realidad constituye otro de los componentes distintivos de la referida "crisis civilizatoria" y plantea grandes desafíos teóricos e interrogantes que es necesario develar y responder en la búsqueda de alternativas a la "crisis democrática" inducida por el neoliberalismo. La estructura y el contenido de este seminario están orientados al análisis de ciertas transformaciones conceptuales de la política en el capitalismo neoliberal. En particular la resignificación del pensamiento neoliberal de los conceptos clásicos de soberanía, ciudadanía, del estado de derecho y de la democracia, entre otros. Al mismo tiempo, y en un sentido distinto al propuesto por el pensamiento neoliberal, presentamos aportes y contribuciones recientes formuladas por distintas corrientes del pensamiento crítico en el análisis de las llamadas "cuestión estatal" y "cuestión nacional", en particular los aportes recientes de los debates de la colonialidad/descolonialidad del poder. A la luz de estas contribuciones abordamos,

entre otras cuestiones, la relación entre la "cuestión social", la "cuestión colonial", la "cuestión ambiental" y la "cuestión democrática" en el capitalismo "de catástrofe".

Buscamos así contribuir a la necesaria reflexión colectiva sobre el fortalecimiento de las perspectivas democráticas de acción política, que contribuyan a revertir las propuestas de restricción de la esfera democrática que refuerzan el carácter autoritario de nuestras sociedades. El seminario busca promover el debate y el intercambio con y entre las/os estudiantes sobre los desafíos actuales de la programática y la práctica política emancipatoria en Nuestra América.

2. Metodología y cronograma de desarrollo de las clases

La modalidad de cursada del seminario será intensiva. Las clases tendrán una modalidad teórico-práctica. Las temáticas de cada una de las clases serán presentadas por el docente y las mismas serán ampliadas y problematizadas a partir del tratamiento de la bibliografía correspondiente a cada clase. La modalidad práctica se desarrollará en base al debate de textos de lectura sugerida, por una parte, y por otra a partir de la visualización en clase de recursos audiovisuales sobre temáticas que conforman las unidades del programa y a partir de los cuales se propondrán consignas para el intercambio entre las/os participantes del curso. Se dispondrá del uso de la plataforma del campus virtual de la FCH.

Cronograma: viernes 10 de noviembre y sábado 11 de noviembre (presencial) y viernes 24 y sábado 25 de noviembre (virtual).

3. Objetivos

Objetivo general:

El curso tiene por objetivo abordar distintos aspectos de las transformaciones de las formas estatales y de la ciudadanía en el período neoliberal en América Latina. Para ello, y a partir de la revisión de algunos conceptos de la teoría política clásica y contemporánea, se presentan distintas contribuciones y categorías formuladas recientemente por el pensamiento crítico que contribuyen a la renovación de la reflexión sobre el estado como formación social y sus marcos normativos, sobre la política y sobre la ciudadanía desde una perspectiva subalterna.

Objetivos específicos:

 Exponer las críticas a la idea de "modernidad" formuladas por el pensamiento crítico latinoamericano, en particular por los debates sobre la colonialidad/descolonialidad del poder y analizar la relación de estas críticas con los procesos de conformación de los Estados-nación desde una perspectiva histórico-estructural.

- Presentar y analizar con perspectiva histórica las conceptualizaciones sobre la idea de "nación" en el pensamiento político latinoamericano y abordar los debates originados en torno a este concepto.
- Analizar el desarrollo histórico del pensamiento neoliberal y su constitución como una nueva "racionalidad de gobierno" vinculada a las mutaciones en la forma social capitalista ocurridas desde finales de siglo XX. Abordar las estrategias discursivas y extra discursivas relacionadas las transformaciones conceptuales y materiales de las formas estatales. En esta perspectiva se pretende asimismo interrogar críticamente la idea de la "extinción o retiro del Estado" en el período neoliberal, contrastando esta idea con el concepto de "desdemocratización" de las esferas política, social y económica.
- Contribuir al estudio y a la conceptualización de los procesos de interpelación sociopolítica del neoliberalismo que tuvieron y tienen lugar en América Latina en las últimas décadas y su relación con las experiencias e intentos de transformación y descolonización estatal ocurridos a inicios del nuevo milenio en algunos países de América Latina.
- Promover la lectura y el estudio de textos y de categorías analíticas formuladas por distintos autores y corrientes del pensamiento político y social crítico latinoamericano que contribuyeron en el pasado y que alimentan actualmente al desarrollo del pensamiento social propio en la región.

4. Validación del seminario. Evaluación.

El seminario se validará con la asistencia (presencial y virtual) a las clases según los criterios establecidos por el reglamento de la maestría y la participación en las mismas. Asimismo, con la evaluación académica por parte del docente que consistirá en la presentación un trabajo final escrito de una extensión mínima de 15 (quince) páginas y máxima de 20 (veinte) páginas (a 1,5 espacio tamaño letra 12) que deberá estar relacionado con algunas de las temáticas tratadas durante el curso o bien con alguna temática de actualidad latinoamericana seleccionada por el/la estudiante. Los alumnos deberán utilizar, al menos, parte de la bibliografía del curso (puede ser incluida toda la bibliografía opcional que se considere pertinente). En caso de ser requerido por los estudiantes el docente pondrá a disposición una ampliación bibliográfica vinculada con cada una de las opciones temáticas.

5. Contenidos

Unidad I

La construcción del Estado y la ciudadanía en la teoría política clásica y la contemporánea: la crítica al enfoque de los tres elementos. Aportes recientes del pensamiento crítico en la conceptualización del moderno Estado-nación. El Estado capitalista como relación social: Estado y poder del Estado en el Enfoque Estratégico Relacional (EER). Modernidad y colonialidad del poder/del saber/del ser:

subalternidad, política y Estados-nación. Patrón de poder, heterogeneidad histórico estructural y cuestión nacional-democrática en Nuestra América.

Unidad II

El pensamiento y la acción en las transformaciones neoliberales del Estado en los siglos XX y XXI. Sujeto, racionalidad de la acción y orden de mercado. Las racionalidades de gobierno neoliberal. El pensamiento neoliberal y la redefinición conceptual de la soberanía, del Estado y de la ciudadanía. El "estado de derecho" en el neoliberalismo. Sujeto, "capital humano" y trabajo. El/la ciudadano/a "consumidor". Financiarización, sistema deuda y neoliberalismo disciplinario. Los ciclos neoliberales en América Latina y los procesos de resistencia social.

Unidad III

"Crisis civilizatoria" y transición hegemónica en el siglo XXI. La parábola de la guerra en el neoliberalismo y en el imperialismo. El cuestionamiento al neoliberalismo y la conflictividad sociopolítica en Nuestra América. Poder social, poder político y horizontes emancipatorios en la era de la tecnocracia. Autonomía y heteronomía en la praxis y en el debate político de los sujetos y de las clases subalternas. El "nuevo constitucionalismo" latinoamericano y la transformación de la matriz colonial de los estados. "Cuestión social", "cuestión colonial", "cuestión ambiental" y "cuestión democrática" en el "capitalismo de catástrofe".

Bibliografía

Unidad I

Bibliografía principal

Dardot, Pierre; Laval, Christian 2021 *Dominar. Estudio sobre la soberanía de Estado en Occidente*. Barcelona: GEDISA, pp. 47-86..

Donzelot, Jacques 2007 La invención de lo social. Ensayo sobre la declinación de las pasiones políticas. Buenos Aires: Nueva Visión, pp. 89-128.

Dussel, Enrique 1994 "Crítica del mito de la modernidad" en Dussel, Enrique 1492. El encubrimiento del otro. La Paz: UMSA, pp. 69-81.

Federici, Silvia 2015 Calibán y la bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria. Buenos Aires: Tinta limón, pp. 144-207.

Grosfoguel, Ramón 2022 "La descolonización de la economía política y los estudios poscoloniales: transmodernidad, pensamiento decolonial y colonialidad global" en Grosfoguel, Ramón *De la sociología de la descolonización al nuevo antiimperialismo de colonial*". México: Akal, pp. 75-125.

Jessop, Bob 014 "El Estado y el poder" en *Utopía y praxis latinoamericana*, Venezuela: Universidad de Zulia, No. 66, pp.19-35.

Marx, Karl s/f "La cuestión judía" en Marx, Karl Páginas malditas Sobre La cuestión judía y otros textos . Buenos Aires: Libros de Anarres, pp. 13-46.

Quijano, Aníbal "Estado-nación, ciudadanía y democracia. Cuestiones abiertas", en Quijano, Aníbal Antología esencial. De la dependencia histórico-estructural a la colonialidad/descolonialidad del poder. Buenos Aires: CLACSO, pp. 605-624.

Bibliografía complementaria

Elias, Norbert 2009. El proceso de civilización. Investigaciones sociogenéticas y psicogenéticas. Buenos Aires: FCE. pp. 407-427.

Locke, John s/f Segundo Tratado sobre el Gobierno Civil. Un ensayo acerca del verdadero origen,

alcance y fin del Gobierno Civil. Madrid: Alianza Editorial, edición electrónica, pp. 36-45, 55-75, 96-132.

Montesquieu 1906 El espíritu de las leyes Madrid: Victoriano Suárez, pp. 5-43.

Rousseau, Jean Jacques 2003 El contrato social o Principios del derecho político. Biblioteca Virtual Universal, 83 pp.

Wolin, Sheldon 1973 Política y perspectiva. Continuidad y cambio en el pensamiento político occidental. Buenos Aires: Amorrortu, pp. 307-376.

Unidad II

Bibliografía principal

Brown, Wendy 2015 El pueblo sin atributos. La secreta revolución del neoliberalismo. México: Malpaso, pp. 13-56.

Contreras Natera, Miguel Ángel 2015 "El neoliberalismo disciplinario", en Contreras Natera, Miguel Ángel "Crítica a la razón neoliberal. Del neoliberalismo al pos liberalismo". México: Akal, pp. 143-180.

Dardot, Pierre; Laval, Christian 2013 La nueva razón del mundo. Un ensayo sobre la sociedad neoliberal. Barcelona: GEDISA, pp. 75-98; pp. 114-120.

Hayek, Friedrich 2017 "La planificación y el Estado de Derecho", en Hayek, Friedrich Camino de servidumbre. Madrid: Alianza Editorial, pp. 105-121.

Harvey, David 2004 "El nuevo imperialismo: acumulación por desposesión" en Panitch, Leo, Leys, Colin Socialist Register El nuevo desafío imperial. Buenos Aires: CLACSO pp. 99-129.

Murillo, Susana 2018 "El fetichismo de la mercancía y la fetichización de la conciencia social en el neoliberalismo" en Murillo, Susana (coordinadora) Neoliberalismo y fetichización de las relaciones sociales. Buenos Aires: Ediciones Luxemburg, pp. 17-42.

Murillo, Susana 2018 "Neoliberalismo, democracia y Estado de excepción", en Campana, M.; Giavedoni, J. (compiladores) Estado, gobierno y gubernamentalidad. Neoliberalismo y Estado de excepción en Nuestramérica. Rosario: Pegu, pp. 23-51.

Safatle, Vladimir "A economia é a continuação da psicologia por outros meios: sofrimento psíquico e o neoliberalismo como economia moral" en Fábio Franco, Julio Cesar Lemes de Castro, Ronaldo Manzi, Vladimir Safatle, Yasmin Afshar O sujeito e a ordem do mercado: gênese teórica do neoliberalismo

Taddei, Emilio; Thwaites Rey, Mabel 2019 "El poder judicial y la reconfiguración del Estado bajo el macrismo" en Seoane, José; Roca Pamich, Belén Salir del neoliberalismo. Aportes para un proyecto emancipatorio en Argentina. Buenos Aires: Batalla de Ideas-Tricontinental, pp. 39-61.

Bibliografía complementaria

Althusser, Louis 1998 Ideología y aparatos ideológicos del Estado. Buenos Aires: Nueva Visión, pp. 8-27.

Cole, J. 2002 "Hayek y la justicia social. Una aproximación crítica", en Laissez-Faire, pp. 16-17, pp. 51-72. Disponible en: http://fce2.ufm.edu/jhcole/LF-18.4(Hayek).pdf

Lazzaratto, Maurizio 2013 La fábrica del hombre endeudado. Ensayo sobre la condición neoliberal. Buenos Aires: Amorrortu, pp. 15-42.

Meiksins Wood, Ellen 2006 "Estado, democracia y globalización" en Boron, Atilio La teoría marxista hoy. Problemas y perspectivas, Buenos Aires: CLACSO, pp. 395-407.

Murillo, Susana 2012 "La invención de la posmodernidad" en Murillo, Susana; Seoane, José Posmodernidad y neoliberalismo. Reflexiones críticas desde los proyectos emancipatorios de América Latina. Buenos Aires: Ediciones Luxemburg, pp. 75-104.

Unidad III

Bibliografía principal

Boron, Atilio 2020 "Hegemonía e imperialismo en el sistema internacional" en Boron, Atilio *Bitácora de un navegante : Teoría política y dialéctica de la historia latinoamericana : antología esencial*. Buenos Aires: CLACSO, pp. 309-332.

Antunes, Ricardo 2020 "¿Cuál es el futuro del trabajo en la era digital?" Disponible en:

https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/observatoriolatinoamericano/article/download/5465/5706

Fernández Soto, Silvia; Tripiana, Jorge 2018 "Estado, hegemonía y políticas en el capitalismo contemporáneo: los programas de transferencias monetarias y la construcción de legitimidad social en América Latina en el siglo XXI", en Fernández Soto, Silvia; Tripiana, Jorge (coord.) *Estado, políticas sociales y movimientos sociales : debates latinoamericanos*. Tandil : Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, pp. 44-55.

García Linera, Álvaro 2022 "Del Estado aparente al Estado integral" en Parodi, Ramiro; Tzeiman, Andrés Álvaro García Linera. Para los que vendrán: crítica y revolución en el siglo XXI. Selección de conferencias, artículos y entrevistas (2010-2021). Buenos Aires: Centro Cultural de la Cooperación-Ediciones UNGS, pp. 413 a 429.

Harvey, David 2023 *El neoliberalismo se vuelve violento y despótico (Entrevista).* Disponible en:

https://jacobinlat.com/2023/04/25/david-harvey-el-neoliberalismo-se-vuelve-violento-y-despotico/

Lazzaratto, Maurizio 2020 *El capital odia a todo el mundo. Fascismo o revolución.* Buenos Aires: Eterna Cadencia Editora, pp. 69-92.

Seoane, José 2022 Sujetos subalternos y procesos constituyentes en Nuestra América. Del primero al último ciclo de conflictividad social frente al capitalismo neoliberal, miméo.

Seoane, José 2023 "La ofensiva extractivista en Nuestra América. De la ola neoliberal conservadora a la agudización de la crisis civilizatoria", en Seoane, José *Neoliberalismo* [Capitalismo] catastrófico. Imágenes de la última ola neoliberal y las alternativas en *Nuestra América*. Buenos Aires: IEALC-Ediciones Luxemburg, pp. 81-107.

Taddei, Emilio 2023 "Crisis hídrica y mercantilización del agua en tiempos de neoliberalismo catastrófico", en Seoane, José *Neoliberalismo [Capitalismo] catastrófico. Imágenes de la última ola neoliberal y las alternativas en Nuestra América.* Buenos Aires: IEALC-Ediciones Luxemburg, pp.29 -59.

Bibliografía complementaria

Katz, Claudio 2020 "Confluencia de virus en América Latina I y II". Disponible en: https://www.thetricontinental.org/es/ba-research/katz-confluencia/

Machado Aráoz, Horacio 2020 "Imaginando un (otro) mundo pospandemia. Desafíos y posibilidades desde la Ecología Política del Sur" en AA. VV. Posnormales (Buenos Aires: ASPO), pp. 169-194.

Magnani, Esteban 2020 "Acumulación por despojo 2.0. Nuevas formas de cerramiento de los bienes comunes intangibles por medio de plataformas" en Murillo, Susana; Seoane, José (coord.) *La potencia de la vida frente a la producción de muerte. El proyecto neoliberal y las resistencias*". Buenos Aires: Batalla de Ideas, IEALC, IIGG, pp. 201-219.

OBSAL 2023 Informe No. 21 BRICS+, multipolaridad y elecciones: esperanzas entre sinsabores y preocupaciones. Buenos Aires: Instituto Tricontinental de Investigación Social).

Disponible en: https://thetricontinental.org/es/argentina/obsal21/

Seoane, José 2018 "Notas sobre la ofensiva neoliberal conservadora y los retos emancipatorios en Nuestra América", en Fernández Soto, Silvia; Tripiana, Jorge (coord.) *Estado, políticas sociales y movimientos sociales: debates latinoamericanos*. Tandil: Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, pp. 28-42.